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ロータリー：変化をもたらす

掛水洋一郎ガバナー補佐訪問例会
10 24

● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。先週末の
高知ＲＣ80周年記念式典を開催す
るにあたり、土本実行委員長を先
頭に全員が役割を担っていただき
ました。お陰様で、これぞ高知ク
ラブと言えるような式典ができた
と思います。本当にありがとうご

ざいました。
　記念誌、会計などまだまだ作業が残っていることもあ
りますので、皆さまのお手をわずらわせることもあると
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思いますが、とりあえず一つ肩の荷を下ろしたかなと、
そんな気がいたします。
　式典をりっぱにするというのは、表面的なことに過ぎ
ません。クラブが実際に日ごろ行っている活動をいかに
充実させるかということが大事な気がします。今まで活
動されてきた先輩に負けないように、日ごろの活動を充
実していかなければいけないと思いますので、よろしく
お願いします。
　本日は会員卓話で、吉澤文治郎会員から「『ブラタモ
リ』的街歩きのススメ」と題して、お話を伺います。
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● ロータリーソング「奉仕の理想」「バースデイソング」
　　　　　　　　　 「おめでとう結婚記念日」

● 今週のピアノ曲「秋桜」
　　　　　　　　　ピアノ演奏：山内るり会員

● 来訪ロータリアン
四万十ＲＣ　　大平哲雄氏　　山脇寿且氏

● ＩＭのご案内
　来年１月27日、四万十ＲＣのホストでＩＭが開催されます。ぜひ成功させよ
うと、会員一同取り組んでいます。多くの皆さんにご出席いただきますよう、
よろしくお願いします。
　今回のＩＭは、柳澤ガバナーのいう「ロータリーの特性を活かそう」に合う
ように、「定款変更について、各クラブの取り組みと今後」と題してパネルディスカッションを行います。幡多郡
は、食べ物がおいしいところです。できれば泊まっていただいて、一人でも多くの方々に出席していただければ嬉し
く思います。四万十ＲＣ会員全員で一生懸命努力いたしますので、よろしくお願いいたします。

● 土本昭雄80周年実行委員長より
　10月７日、本当にありがとうございました。準備どおりにはなかなかいかず、大変な思いをいた
しましたが、皆さまのおかげで無事終了いたしました。あと、事務的なことがたくさん残っていま
すが、本当にありがとうございました。

● 会 長 報 告
・ＩＭが１月27日（土）13時から中村プリンスホテルで行われます。特に入会３年未満の方は、ぜひ出席をお願
いします。

・来週は休会。10月24日は、ガバナー補佐の訪問例会です。例会終了後クラブ協議会を行いますので、委員長さ
んはお残りください。ガバナー公式訪問は11月７日です。

● 80周年実行委員会メイキングビデオ班より
　皆さんの座右の銘の収録は今日と24日、31日の例会前後の30分。喫茶店の横のエレベーターを
上がって６階が撮影場所です。
　Ａ４サイズの大きさのものに座右の銘を書いていただいて、15秒ぐらいの映像を撮ります。よろ
しくお願いします。

● 幹 事 報 告
・10月のロータリーレートは１ドル112円です。
・本日、例会終了後、定例理事会を行います。

　そもそも何で私が案内人にということですが、私は土
佐史談会の理事をしており、趣味が高知の歴史です。十
数年前、高知で商売をしている以上、やっぱり高知のお
客様に愛していただかなければならないなと。男女の恋
愛もそうですが、人に愛してもらうにはまずこちらから愛
さないと駄目だろう。高知のことを愛し抜くためにはもっ
と高知のことを知らなければいけないだろうと、走ったり
歩いたりしながら町の様子を見て、気づいたことを調べ、
勉強を始めました。
　すると、歴史の教科書や高知県の歴史などに載ってい

  『ブラタモリ』的街歩きのススメ

高知痕跡学会会長　吉澤  文治郎 会員　

　「ブラタモリ」という番組の高知編、
９月30日放送したものの案内人を務め
ましたが、大きな反響をいただきまし
た。本日、夜中の１時から再放送があ
りますので、見逃した方は起きて、ある
いは録画してご覧いただきたいと思い
ます。

● 会員スピーチ
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るものとは違うもっと身近な、近所の歴史などがどんどん
分かって、昔の高知の風景などが見えてきて、憧れも生ま
れました。ここ５年ぐらい、歴史の他に地学や地形など、
興味を持ったことをブログに書いていました。
　４月のある日のこと、会社へＮＨＫから電話があり、
「高知で歴史と地形の番組を作りたいので、高知の町を
案内してもらえないか」と言われました。不思議な番組を
作るものだなと思いながら、いいですよと、はりまや橋か
ら升形界隈までご案内しました。
　それから１ヵ月ほどして、番組を進めることになったの
でということで会社で打ち合わせをして、３日後、「実はこ
の番組はブラタモリで」と言われました。ＮＨＫさんは、
龍馬記念館の学芸員さん、高知城博物館館長さん、自由
民権記念館館長さん、土佐史談会の会長さん等々、いろ
んな方に接触して取材をしていました。けれど、こういう
方々は、ディレクターの考えたストーリーだと、それを言う
と批判を受けますみたいなことがあって、結局、私のよう
な歴史学とは関係のない世界の者が案内人になったのだ
と思います。
　龍馬が中心で話を組み立てていく中で、うまく地形と結
びつけてというので、かなり無理な部分もありましたが、
タモリさんは本当にあの通りの方で、うまくリードしていた
だきました。最初はこじゃんと緊張していたのですが、最
後は「一番楽しんでいたのは先生でしたね」と言われたよ
うに、非常に楽しんでいい経験をさせていただきました。
　ここで高知痕跡学会会長として、地形と町ってどうい
う関係があるのかというそもそも論を少しだけご紹介し
ます。徳川家康が江戸のまちづくりをするにあたっては、
まず尾根の上に幹線道路を走らせて、その尾根道に面し
て、大名屋敷や身分の高い人の屋敷を造りました。有名
な東大の赤門は、加賀の前田家の屋敷があったところで
本郷台地という台地の尾根道に面して赤門があり、斜面
に庭園を造っています。その下には庶民や下級武士が住
み、水辺の空間は庶民の賑わい、下町が形成されていま
す。この形成は今も生きていて、今の東京も、台地の上に
は大使館や大学が並び、渋谷や鶯谷など、谷という名の

付くところは水辺の空間で、昔からの繁華街です。
　こういったことを最初に勉強したのは、陣内博信さんの
書いた「東京の空間人類学」で私のバイブルになってい
ます。この本を読んでから東京の町を走ると風景が全然
違って見えてきたのは、衝撃的な経験でした。
　高知の町はというと、紀貫之の時代には、田部島、葛
島、洞ヶ島、比島と言った島が浦戸湾にありましたが、こ
のころに土砂が堆積して今の高知の地面ができていま
す。西北から南東に向かって川が土砂を運んで来ながら
流れてきます。そうすると、高知城の大高坂山の東側に洲
ができます。それが成長してできたのが高知の城下町だ
ろうと。北の江の口川、南の鏡川に挟まれた洲で一番標
高の高い尾根の部分に、山内一豊が幹線道路を走らせ
た。それが追手筋です。それにつなげるように追手門を
作った。以前、芝藤先輩に「台風がきても追手筋のところ
だけは水が来ない」と聞いたことがあります。
　今の中島町のところは逆Ｕ字型になっています。三翠
園から少し西に行くとＮＴＴの南側辺りに広い交差点が
あります。ここは逆Ｕ字型の堀があった痕跡です。なおか
つ、高知の城下町を作るとき、鏡川は中島町の北側まで
蛇行をしていたのを、真っ直ぐ付け替えたがために逆Ｕ字
型の堀が残ったと言われています。
　ブラタモリでも放送しましたが、大丸前のつちばしのお
蕎麦屋さんの裏の道、ここの途中が盛り上がっているの
は、昔ここに堀があって「つちばし」という橋がかかって
いたのを、戦後橋ごと突き込んだためで、掘ると橋が出て
くるそうです。また、升形の商店街の歩道を気をつけて歩
いてみてください。ここが、城下町の西の境目の堀があっ
たという痕跡を楽しむことができます。
　最後に、私が高知の川や堀のことを調べているうちに、
山崎広一郎先輩のお父様の山崎圭次さんが書かれた詩
集に出会います。高知が水の都であったことを教えてく
れる素晴らしい本です。僕は、高知が水の都であったこ
とを伝えていきたいと思っているので、ぜひ、皆さんもご
一読ください。

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知中央RC 　　11月　9日　ロータリー休日（城）	 高知西RC 　　11月10日　例会場変更（三）
	 高知ロイヤルRC 　　11月14日　地区大会に振替（旭）	 高知西RC 　　11月17日　地区大会に振替（三）
	 高知北RC 　　11月20日　地区大会に振替（三）	 高知ロイヤルRC 　　11月28日　4RC合同夜間例会に振替（旭）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

総数

　9月19日

（-4）96 69 4 20 95.70　9月26日

（-8）97 62 6 21 93.26

10月　7日

（-6）97 57 25 9 72.5310月10日

（-4）97 80 6 7 93.55

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額 ［10月10日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金420,500 円 145,193 円
さんさん

ポリオ 募 金 143,300 円

10 31

米山記念奨学生卓話
　高知工科大学　基盤工学
　ドュリヤサーット・ファーックファン 氏

井福　正博

大平　哲雄
（四万十RC）
高村　禎二
高橋　明子

中澤　清一
中田　由季
土本　昭雄
宮地　貴嗣

藤田　洋子

西山　彰一

武樋　泰臣

岡　　亮助

川﨑　敦子

山﨑　達成

川添　　博

古谷　純代

南　　範子

松岡　宣明
吉澤文治郎

中村　裕司

（明治安田生命元高知支社長）高知ＲＣ創立80周年おめでとうございます。また、その輝かしい記念式典、祝賀
会へのご案内ありがとうございます。２年前の素晴らしい企画に続き、今回も皆さまにお会いできることを楽しみ
にしておりましたが、野暮用のため、やむなく欠席となりました。残念です・・・。引き続き、現地支社長の嶺岸を
よろしくご指導願います。最後に、高知ロータリークラブのますますの発展と会員の皆さまのますますのご健勝と
今回の企画にニコニコさせていただきます。
例会に参加させていただきありがとうございます。１月に行われるＩＭの成功に全力を挙げています。ぜひ参加の
ほど、よろしくお願いします。
創立80周年記念式典及び祝賀会を無事終えることができました。柳澤ガバナー、代表幹事、パストガバナー、
ガバナー補佐、県内ロータリークラブの会長幹事の皆さまから「さすが、高知クラブ！」とのお言葉をいただき
ました。会員の皆さま、ワインコーナー、龍馬学園の学生さんたちのご協力があったからこそと心より感謝申し
上げます。燦燦奨学生も10年目を迎え、先輩方の志に少し応えられた気がいたします。県内外からのホームカミ
ングの方とさらに親睦も深められました。土本実行委員長の下、昨年から計画を進めていただいたい委員会の
おもてなしの気持ちがあふれた一夜でした。記念誌、お礼状、決算など、委員会のお仕事はまだ続きます。
どうぞよろしくお願いいたします。高知クラブ最高です！ニコニコします！

80周年、皆さまのおかげで無事終了しました。特に委員長さんには大変ご苦労かけました。お礼申し上げます。

高知ユナイテッドＳＣファン感謝祭とドナルド・マクドナルド・ハウス高知のオープンハウスのチラシをボックスに
入れさせていただきました。ぜひお越しください。
80周年では、たくさんの懐かしい方々にお会いできて感激しました。また、翌日のゴルフには余り気の進まない
お三方まで引き入れて楽しませていただきました。成績は別にして・・・。つぶれかけていた33会が、最近頼もしく
復興して嬉しい限りです。関幹事、ご苦労さまです。
心に残る素晴らしい80周年記念式典、祝賀会に参加できました。高村会長、高橋幹事、土本実行委員長をはじ
め、多くの会員の英知を結集した作品となりました。これからも実り多き時が刻まれることを祈念しております。
80周年記念式典では、多くのホームカミングＯＢの方々においでいただくことができました。委員長として十分な
仕事ができませんでしたが、中田、中澤両実行副委員のお陰で大過なくお迎えすることができ安堵しました。
ご協力いただきました委員、会員の皆さまにも感謝です。ありがとうございました。
先日の80周年記念コンペでハンディキャップに恵まれ、優勝させていただきました。33会３勝中の真鍋会員、
飛ばし屋、キン肉マンの武者会員、四国ガスの阿部さんと楽しくラウンドさせていただきましたが、後ろの組から
あの飛ばし屋三味線弾きの土倉会員が打ち込んでくるので、ビクビクしながらのラウンドでした。また80周年２次
会の方も大勢参加いただきましてありがとうございました。
高知ロータリー80周年記念祝賀会が盛会裡に終えられたことをお祝い申し上げます。関係者の皆さま、お疲れ様
でした。先週の会員卓話では、つたない話を温かくお聞きいただきありがとうございました。皆さまのお優しい
言葉にニコニコします。
私の誕生日、結婚記念日というわけでもないのですが、週末、足摺岬に宿泊旅行に出かけて、女房も上機嫌で
ニコニコでした。
今日は誕生日をお祝いいただきましてありがとうございました。もうすぐ大台に乗りますので、ちょっぴり複雑な
心境です。
結婚記念日のお祝いをしていただきありがとうございました。記念日は何のプレゼントもないですが、毎年例会で
歌のプレゼントがあり、心に刻んでいます。お礼をこめてニコニコします。
結婚記念日を祝っていただきありがとうございました。結婚以来、祝ったことのない夫婦ですが、何とかここまで
きました。唯一ロータリーで思い起こさせていただきありがとうございます。
家人の誕生日を祝っていただき、誠にありがとうございます。ニコニコします。
ピンチヒッターということで、佐野会員より命令があり、逆らいきれずに卓話を引き受けてしまいました。申しわけ
ありません。くどいですが、今晩25時ブラタモリ高知編再放送です。見逃した方はぜひ！そんな時間起きてられ
ないという方はぜひ録画してくださいね。本当に失礼いたしました。
10月18日から高知龍馬空港で「ウェルカムフラワー」が始まります。ユリやグロリオーサ、ブルースターなど高知を
代表する花が空港に彩りを添えます。ユリは主に当社が提供します。皆さん、美しい花に気がついたら、私を
思い出してください。

ニコニコ箱


